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Figuras do folclore, 
expressões regionais, 
saberes indígenas e poesia 
marcam o  texto de Clarisse 
Fukelman, com direção de 
Claudio Mendes. 

“Pedi a Vinícius que liderasse esse grupo de jog-
adores que apresentará punições mais rigorosas 
contra o racismo, que mais tarde serão imple-
mentadas por todas as autoridades do futebol do 
mundo”, declarou Infantino.

O espaço é administrado 
pelo Centro de Criação de 
Imagem Popular (Cecip) e 
tem capacidade para 200 
pessoas.

pós a aprovação pelo Senado em maio, 
esta lei substituiu e unificou a legislação 
existente sobre o assunto, incluindo a Lei 
Pelé, em um único texto abrangente.
Uma das mudanças mais significativas é 
a inclusão de penalidades para torcidas 
organizadas que promoverem condutas 
discriminatórias, racistas, xenófobas, ho-
mofóbicas ou transfóbicas. 

O programa Chegou a Minha 
Vez oferece aos alunos uma 
jornada de desenvolvimento 
educacional com foco na 
empregabilidade

“A redução do preço da Petrobras tem 
como objetivos principais a manutenção 
da competitividade dos preços da com-
panhia frente às principais alternativas 
de suprimento dos seus clientes e a par-
ticipação de mercado necessária para a 
otimização dos ativos de refino em equi-
líbrio com os mercados nacional e inter-
nacional”



Exército Brasileiro vem 
sofrendo por intervenções 
desastrosas de Bolsonaro

Entre erros e acertos, que 
acontecem em todos os 
governos, as áreas que 

Bolsonaro mais teve êxitos fo-
ram: conflito; desrespeito; ex-
tremismo; desgaste das insti-
tuições; e até do pessoal mais 
próximo, como o ajudante de 
ordens e alguns auxiliares di-
retos. Ele teve, também, muito 
sucesso como cabo eleitoral do 
seu opositor, sem tirar o mérito 
próprio do atual presidente.
No show de besteiras sempre 
foram embutidas fanfarroni-
ces como: meu Exército; dis-
cursos inoportunos de cunho 
político em cerimônias milita-
res; inúteis e ridículas flexões 
de braço; entre outras. Sem 
contar o sequestro das cores e 
símbolos nacionais, camiseta 
da seleção brasileira, passeios 
de jet-ski e "motociatas", até a 
idiotice do "imbrochável".
A partir da derrota nas urnas fo-
ram estimulados os tais acampa-
mentos em frente aos quartéis 
para pressionar o Exército a to-
mar uma decisão política desca-
bida. Quando isso não ocorreu, 
iniciou-se um grande volume de 
críticas ofensivas e até crimino-
sas ao Exército e a seus oficiais 
em função de comando. Opi-
niões positivas e negativas são 
absolutamente normais. Mas o 
que se viu e se vê, são críticas 
originadas por oportunismo e 
fanatismo político, frustrações 
pessoais, "heroísmo" de inter-
net, falta de noção de disciplina, 
de respeito, e de limites do que é 
liberdade de opinião.
Alguns covardes e inconse-
quentes queriam que, depois 
de um processo eleitoral, dois 
turnos e um candidato eleito, 
o Exército impedisse o prosse-
guimento normal da vida na-
cional tomando uma decisão 
política absurda. Essa tentativa 
de transferência de responsa-
bilidade é a mais profunda trai-
ção já sofrida pelo Exército. A 
milícia digital foi fundamental 
para esse processo criminoso 
de manipulação da opinião.
Depois de perder a eleição, por 
medo de assumir suas respon-
sabilidades, Bolsonaro entrou 
numa omissão inaceitável, fi-
cando cerca de dois meses em 
chilique político, vitimização, 
choradeira, com aparições gro-
tescas, que a milícia digital ten-
tava transformar em mensagens 

enigmáticas para os acampados 
em frente aos quartéis, em es-
pecial em Brasília, prometendo 
uma decisão fantástica iminente. 
E a gangue da internet fazendo 
o trabalho de mantê-los na po-
sição.
Nenhum dos covardes e fanfar-
rões que atacavam e atacam 
atualmente o Exército teve co-
ragem de ir até junto daquelas 
pessoas acampadas na frente 
dos quartéis. Os covardes nunca 
estão na linha de frente! Eles es-
tão sempre escondidos nos seus 
gabinetes, nas suas imunidades, 
na internet, nos grupos de redes 
sociais, no anonimato etc. Eles 
empurram a massa de manobra 
para fazer besteiras. Os manipu-
lados e os inocentes úteis que se 
acertem com a Justiça!
As autoridades de nível políti-
co com obrigação de fazer uma 
orientação clara e honesta aos 
acampados eram o presidente 
da República e o Ministério da 
Defesa, e não o comandante do 
Exército. Este é uma autoridade 
operacional, integrante da pró-
pria Força que, apesar de nomea-
dos pelo presidente da Repúbli-
ca, não têm função política. O 
presidente se omitiu, deixou que 
alguns fanáticos e a milícia digital 
manipulassem a ideia de trans-
ferência de responsabilidade 
que era dele, presidente, para o 
Exército. O Ministério da Defesa 
não se manifestou e não defen-
deu o Exército. O comandante se 
manteve em atitude disciplinada 
e não quis se dirigir diretamente 
à população, ultrapassando o Mi-
nistério da Defesa e o presidente 
da República. O Exército não ce-
deu à pressão. O Exército engoliu 
essa barbaridade em nome da 
disciplina e da institucionalidade.
Decisão política é da responsabili-
dade do presidente da República e 
não do Exército. Mas o presidente 
ficou sorrateiramente em silêncio 
até fugir do país para passear por 
três meses nos Estados Unidos. É 
inadmissível que a legislação brasi-
leira não considere crime um presi-
dente sair fugido do país, em pleno 
exercício do mandato. Quando fu-
giu, Bolsonaro não teve nem a con-
sideração e o respeito de se dirigir 
aos acampados e dizer-lhes que 
voltassem para suas casas, que a 
expectativa deles não iria se rea-
lizar, que não era uma decisão da 
competência do Exército... e que 
ele iria passear em Miami! Essa foi 
a apoteose da covardia! Mas a mi-
lícia digital arrumou logo as "justifi-
cativas" para a fuga covarde.

Por General Santos Cruz

Lula diz a seus ministros: 
"Daqui para frente é proibido 
ter novas ideias"

(crédito: Ed Alves/CB/DA.Press)

Ao discursar no início de 
reunião ministerial, o 
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) decla-
rou nesta quinta-feira 

(15/6) que, a partir de agora, “vai 
ser proibido ter novas ideias” e que 
o governo terá que cumprir o que 
já foi apresentado. Em fala de 10 
minutos, Lula voltou a frisar que as 
propostas devem passar pela Casa 
Civil antes de serem anunciadas, e 
que o governo precisa centralizar 
os seus esforços de comunicação 
na Secretaria de Comunicação So-
cial (Secom), liderada pelo ministro 
Paulo Pimenta.
“Daqui para a frente, a gente vai ser 
proibido de ter novas ideias. A gen-
te vai ter que cumprir aquilo que a 
gente já teve capacidade de propor 
até agora”, discursou na abertura 
do encontro. Além dos chefes da Es-
planada, estão presentes os líderes 
do governo no Congresso Nacional, 
os presidentes da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), e do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG). Também parti-
cipam chefes de órgãos do segundo 
escalão, como o presidente da Pe-
trobras, Jean Paul Prates.
Lula reúne ministros, nesta quinta, 

sob pressão para mudar pastas
Lula sobre indicação de Zanin: "Se 
transformará num grande ministro"
Lula decide, nesta quinta-feira, futu-
ro da ministra do Turismo
Segundo Lula, a exceção será a cria-
ção de escolas. Citando o ministro 
da Educação, Camilo Santana, o 
presidente pediu que ele deixe uma 
verba reservada para “coisas que 
não estavam previstas no seu orça-
mento”. E frisou aos ministros que 
é importante dizer o que já foi feito 
por suas pastas, os planos para o fu-
turo e as dificuldades encontradas.
A reunião tem início pelos líderes 
do Congresso, e depois, chega aos 
ministros. Cada um terá 8 minutos 
para falar, com dois minutos de to-
lerância. A expectativa é que o en-
contro tenha mais de seis horas de 
duração. Apenas a fala de Lula foi 
transmitida. Com o cargo ameaça-
do, a ministra do Turismo, Daniela 
Carneiro, participa do encontro. Já 
a ministra do Meio Ambiente e da 
Mudança do Clima, Marina Silva, 
não está presente. Ela está em São 
Paulo realizando exames por conta 
de fortes dores nas costas, segundo 
a pasta. Marina está representada 
pelo secretário-executivo da pasta, 
João Paulo Capobianco. O ministro 
do Trabalho, Luiz Marinho, está em 
viagem e também é representado 

por seu secretário-executivo.
Recados a ministros
Como nas outras reuniões, Lula 
passou recados a seus ministros e 
voltou a frisar que todas as medidas 
devem passar pela aprovação da 
Casa Civil. “As políticas todas serão 
de governo. Por isso, o ministro não 
pode apresentar uma proposta nem 
começar a fazê-la sem apresentá-la 
à Casa Civil. Não é política de minis-
tério, é a política do governo da qual 
nós fazemos parte”, disse.
Ele também frisou que todas as 
medidas serão divulgadas, que “ne-
nhuma dificuldade será escondida” 
e que todas as medidas serão anun-
ciadas para a imprensa. Porém, pe-
diu aos ministros para concentra-
rem os esforços de comunicação 
na Secom. A divulgação de medidas 
sem o diálogo com a Casa Civil e 
com a Secom já causaram atritos no 
governo no passado.

“A gente pode fazer divulgação das 
coisas que a gente faz com muito 

mais profissionalismo, se a gente ti-
ver o mínimo de educação de fazer 
as coisas coletivamente”, pontuou 
o petista. A reunião ministerial de 

hoje é a terceira do ano e, segundo 
Lula, deve ser o último encontro 
ordinário antes do final do ano, 
quando haverá outra reunião.

Victor Correira

Deputados instalam CPI para solucionar casos
de abandonos de embarcações no litoral do Rio
Uma Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) das Embarcações foi 
instalada, na quarta-feira (14/06), 
na Assembleia Legislativa do Esta-
do do Rio de Janeiro (Alerj). O obje-
tivo do colegiado é buscar soluções 
para o abandono de embarcações 
no litoral fluminense, a fim de evi-
tar acidentes como a colisão de um 

navio contra a Ponte Rio-Niterói, 
ocorrida em 2022, e o encalhe de 
um graneleiro na Baía de Sepetiba, 
que aconteceu em maio deste ano.
Durante a reunião, a deputada Lu-
cinha (PSD) foi eleita vice-presiden-
te da comissão e o deputado Már-
cio Canella (União) foi escolhido 
para ser o relator.
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Relatório aponta 42 políticos com 
fazendas em terras indígenas
Levantamento foi feito a partir do cruzamento das bases de dados fundiários do Incra e da Funai, com informações do TSE

Ao menos 42 polí-
ticos e parentes 
de primeiro grau 
são titulares de 
imóveis rurais 

com sobreposições em terras 
indígenas (TIs), totalizando 96 
mil hectares — o equivalente 
à soma das áreas urbanas do 
Rio de Janeiro e Belo Horizon-
te. 
As informações são do dossiê 
“Os Invasores: parlamentares 
e seus financiadores possuem 
fazendas sobrepostas a terras 
indígenas”. O documento di-
vulgado na quarta-feira (15) 
foi elaborado pelo observa-
tório De Olho nos Ruralistas 
a partir do cruzamento das 
bases de dados fundiários do 
Instituto Nacional de Coloni-
zação e Reforma Agrária (In-
cra) e da Fundação Nacional 
dos Povos Indígenas (Funai), 
com informações do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE).
O relatório traz os nomes de 

18 líderes ruralistas financia-
dos por empresários com so-
breposições. Ele aponta ainda 
três congressistas que têm 
fazendas em terras indígenas 
registradas em nome de suas 
empresas: o senador Jaime 
Bagattoli (PL-RO) e os depu-
tados Dilceu Sperafico (PP-
-PR) e Newton Cardoso Júnior 
(MDB-MG). Os três integram a 
Frente Parlamentar da Agro-
pecuária (FPA).
Deputado de Minas tem fa-
zenda dentro da TI KAxixó
O dossiê aponta que Newton 
Cardoso Jr. é sócio junto com 
o pai, o ex-governador New-
ton Cardoso, da Companhia 
Siderúrgica Pitangui, empresa 
que reivindica uma série de 
fazendas no norte de Minas.  
A empresa aparece nos regis-
tros do Incra como titular das 
Fazendas Crisciúma e Capão, 
em Martinho Campos (MG). 
As duas encontram-se com-
pletamente sobrepostas ao 

território do povo indígena 
Kaxixó: a primeira com 460,20 
hectares, a segunda com 
373,84, destaca o relatório.
Historicamente, o deputado 
mineiro é ligado à defesa 

dos setores siderúrgico e de 
silvicultura, além de manter 
uma empresa de pecuária 
bovina. Newton Cardoso Jr. 
foi autor de um projeto, que 
propõe acabar com a obriga-

toriedade do licenciamento 
ambiental prévio e dos es-
tudos de impacto para áreas 
de reflorestamento. No nor-
te de Minas Gerais, próximo 
da divisa com a Bahia, ele 

e o pai são donos de fazen-
das de reflorestamento. A 
siderúrgica da família utiliza 
carvão vegetal proveniente 
do reflorestamento com eu-
calipto dessas fazendas.

Lula sanciona lei que prevê 
multa de até R$ 2 milhões 
por racismo em estádios

Na imagem, a ministra dos Esportes, Ana Moser, em conversa com jornalistas no Palácio do Planalto — Foto: O Tempo Brasília/Gabriela Oliva

O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva sancionou nesta quarta-
-feira (14) a tão aguardada nova 
Lei Geral do Esporte, acompa-
nhado pela ministra do Espor-
te, Ana Moser. A decisão será 
publicada no Diário Oficial da 
União de quinta-feira (15).
Após a aprovação pelo Se-
nado em maio, esta lei subs-
tituiu e unificou a legislação 
existente sobre o assunto, 
incluindo a Lei Pelé, em um 
único texto abrangente.
"É um texto que está tramitan-
do no Congresso há mais de 
seis anos. Era uma grande ex-
pectativa para o setor, o tex-

to estabelece uma estrutura 
formalizada, institucionalizada 
do esporte, com responsabili-
dades da União, dos estados, 
dos municípios. É uma lei bem 
complexa, são mais de 200 
artigos", disse a ministra Ana 
Moser a jornalistas no Palácio 
do Planalto, em Brasília.
Uma das mudanças mais signi-
ficativas é a inclusão de pena-
lidades para torcidas organiza-
das que promoverem condutas 
discriminatórias, racistas, xenó-
fobas, homofóbicas ou transfó-
bicas. Tais ações serão passíveis 
de multas que variam de R$ 500 
a R$ 2 milhões, dependendo da 
gravidade do crime. As torcidas 
podem ficar impedidas de com-
parecer a eventos esportivos 
pelo prazo de até cinco anos.

Vetos

Um dos aspectos mais contro-
versos do texto aprovado no 
Congresso Nacional, referente 
à cláusula compensatória de 
atletas em contratos de traba-
lho, foi objeto de veto por par-
te do presidente Lula. Tal veto 
foi uma demanda dos próprios 
atletas, principalmente dos jo-
gadores de futebol, que nos úl-
timos dias realizaram protestos 
durante partidas do Campeo-
nato Brasileiro da Série A.
A ministra afirmou ainda 
que Lula vetou a criação da 
Autoridade Nacional para 
Prevenção e Combate à Vio-
lência e à Discriminação no 
Esporte (Anesporte).

Por Gabriela Oliva

Partido Novo vai à Justiça contra 
pedido de concessão de TV do PT

O partido Novo proto-
colou na quarta-fei-
ra (14/6) uma ação 

popular na Primeira Vara 
da Justiça Federal do Distri-
to Federal contra o pedido 
de concessão de canais de 
rádio e televisão do PT. Na 
ação, o Novo pede que o pe-
dido de concessão seja assi-
nado pela presidente do PT, 
deputada Gleisi Hoffmann 
(PR), e pelo secretário de 
comunicação da legenda, o 
deputdo Jilmar Tatto (SP), e 
que ele seja disponibilizado 
na íntegra, bem como o an-
damento da questão no Mi-
nistério das Comunicações.

“Um partido político com 
concessão de rádio e TV é 
algo tão surreal que nem 

sequer ditaduras que ser-
vem de inspiração para o PT 
foram tão longe”, criticou o 
presidente do Novo, Eduar-

do Ribeiro.

Para Ribeiro, o espaço nos 
meios de comunicação seria 
apenas uma “consolidação 
de poder do PT” e quebra 
da isonomia partidária. “A 
outorga a um partido polí-
tico vai contra todas as pre-
missas da legislação eleitoral 
e as normas que regulam a 
propaganda partidária, que 
são bastante restritivas. Se 
a Constituição veda a pos-
sibilidade de parlamentares 
terem concessões de rádio 
e TV, como um partido po-
lítico poderia ter?”, questio-
nou.
O PT enviou ao Ministério 
das Comunicações, no dia 6 

de junho, um ofício pedin-
do uma concessão pública 
de rádio e televisão para o 
partido. A outorga precisa 
da autorização do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva. 
Caso seja concedido, a sigla 
seria a primeira a ter um veí-
culo na TV aberta.
Um levantamento feito pela 
legenda indica 49 canais va-
gos nos estados que podem 
ser cedidos pelo ministério. 
A justificativa apresentada 
argumenta que "um canal 
de comunicação próprio 
possibilitaria o cumprimen-
to de um dever constitu-
cional, legal e estatutário, 
oportunizando uma partici-
pação política para além do 
simples ato de votar, ado-
tando-se uma verdadeira 
pedagogia de participação 
político-partidária".

Ândrea Malcher

(crédito: Redes sociais/Divulgação)

Autorizada por Moraes, Policia Federal faz busca e 
apreensão em endereços do senador Marcos do Val
Agentes da Polícia Fede-

ral cumprem, na tarde 
de ontem (15), man-

dados de busca e apreensão 
contra o senador bolsonarista 
Marcos do Val (Podemos-ES), 
após autorização do ministro 
Alexandre de Moraes, do Su-
premo Tribunal Federal (STF).
Além das buscas, também 
foi feita uma ordem para 
bloqueio das redes sociais 

do senador, informa a Folha 
de S. Paulo. Do Val é alvo 
de investigação a pedido 
de Moraes desde fevereiro, 
suspeito dos crimes de falso 
testemunho, denunciação 
caluniosa e coação.
O senador foi destaque 
na mídia no início deste 
ano, por ter afirmado que 
se reuniu com Jair Bolso-
naro e o ex-deputado Da-

niel Silveira em 2022 para 
arquitetar um plano de 
grampear Moraes, a fim de 
incriminá-lo e abrir uma 
brecha para o fechamento 
do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) e um posterior 
golpe de Estado para a 
manutenção de Bolsonaro 
no poder. Após fazer tal 
confissão, o senador pas-
sou a criar diversas novas 

versões da mesma histó-
ria, o que motivou Moraes 
a abrir uma investigação 
contra o parlamentar.
Os endereços em que a 
PF cumpre os mandados 
hoje são os do aparta-
mento funcional ocupado 
pelo senador em Brasília, 
no gabinete dele no Se-
nado e em outro local no 
Espírito Santo.
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Novo PAC terá foco maior 
em infraestrutura social
Também terá participação ambiental e maior participação do setor privado

Diretor de investi-
mento do BNDES 
(Banco Nacional 
de Desenvolvi-
mento Econômi-

co e Social), o ex-ministro 
Nelson Barbosa afirmou à 
jornalista Míriam Leitão, na 
GloboNews, que o novo PAC 
(Programa de Aceleração 
do Crescimento) - que será 
relançado com outro nome 
- terá maior foco em infraes-
trutura social e ambiental, e 
mais participação do setor 
privado, através de PPPs 
(Parcerias público-privadas) 
e concessões.
O banco, segundo Barbosa, 
captará junto ao BID (Banco 
Interamericano de Desen-
volvimento), ao Banco de 
Desenvolvimento da China e 
ao Banco dos Brics recursos 
que haviam sido oferecidos 

ao Brasil e o governo Jair Bol-
sonaro (PL) ignorou. “Soman-
do tudo dá US$ 5 bilhões que 
estavam na mesa com taxas 
competitivas”, ele adianta.
O ex-ministro afirma que um 
dos objetivos é tornar o BN-
DES menos dependente do 
dinheiro do Estado brasilei-
ro. "O Brasil está muito bem 
colocado para o modelo do 
desenvolvimento sustentá-
vel. Nós temos uma matriz 
energética com fontes reno-
váveis com muito potencial. 
Temos o que em economia 
chamamos de 'vantagem do 
atraso'. A gente tem muita 
coisa a ser feita ainda em 
termos de eficiência energé-
tica, adaptação das cidades 
inteligentes, e que podem 
ter um volume menor de 
emissões. Somos uma de-
mocracia e isso não é pouca 
coisa. Uma democracia que 
tem um sistema público de 
educação, de saúde, e uma 
política de transferência de 

renda", disse o diretor, se-
gundo relata Míriam Leitão 
em artigo publicado nesta 
quinta-feira (15) no jornal O 
Globo.
O novo PAC, de acordo com 
Nelson Barbosa, prevê maior 
participação da iniciativa pri-
vada, na medida em que con-
ta com uma agenda reforça-
da de PPPs e concessões de 
energia, rodovias, manuten-
ção de hospitais e recupera-
ção de escolas públicas.
Ele também contou que o 
BNDES está agora na etapa 
de captação de recursos, e 
não só no exterior. "O BN-
DES é um banco e um banco 
pode lançar papéis. A gente 
já pode lançar letra financei-
ra, só que isso paga imposto. 
O Brasil tem dois títulos que 
não pagam imposto, letra 
de crédito imobiliário e letra 
de crédito agrícola. A gen-
te está propondo que haja 
também a letra de crédito 
do desenvolvimento, para 

que o banco possa emitir e 
a pessoa física investir sem 
pagar imposto. Com isso, a 
gente pode investir, e repas-
sar toda a desoneração para 
o tomador final. Então, a 
taxa poderá sair mais baixa, 
sem depender do Tesouro. 
O BNDES andando com as 
próprias pernas. É o que os 
bancos de desenvolvimento 
fazem em vários países".
"Então tem muita intenção 
de investimento, tem muita 
empresa procurando o ban-
co, consultando sobre finan-
ciamento e esperando. Acho 
que, como todo mundo, 
aguardando uma definição 
melhor do quadro econômi-
co, principalmente da taxa de 
juros, para tomar a decisão 
de investir. Por isso, a gen-
te está otimista e acha que 
dá para recuperar a taxa de 
investimento do Brasil, que 
hoje está em 18%, mas pode 
ir para 21%. Como foi no pas-
sado", concluiu.

Nelson Barbosa (Foto: Antonio Cruz/Agência Brasil | Reuters/Sergio Moraes)

Por 247

Gleisi cobra Campos Neto: é 
hora de "jair" baixando os juros
Presidente do PT voltou a exigir maior compromisso do BC com o crescimento

Em um pronunciamento 
contundente, a deputa-
da Gleisi Hoffmann (PT-

-PR), presidente do Partido 
dos Trabalhadores, direcio-
nou suas críticas ao presiden-
te do Banco Central, Roberto 
Campos Neto, exigindo uma 
redução nos juros do país. A 
cobrança ocorreu no contex-
to em que a agência de clas-
sificação de risco S&P Global 
Ratings elevou a nota do Bra-

sil de "estável" para "positi-
va" pela primeira vez desde 
2019, após o crescimento do 
PIB e as ações implementa-
das pelo governo Lula.
Hoffmann dirigiu-se a 
Campos Neto com a se-
guinte indagação: "Alô 
Campos Neto! A S&P Glo-
bal Ratings elevou a nota 
do Brasil e o governo Lula 
está tomando medidas 
efetivas para a recupera-

ção econômica. E agora?! 
Não é hora de Jair baixar 
esses juros obscenos?"
A deputada destacou o mo-
mento favorável vivido pela 
economia brasileira, com o 
crescimento do Produto In-
terno Bruto (PIB) e as ações 
implementadas pelo governo 
de Luiz Inácio Lula da Silva. A 
melhoria da nota de crédi-
to do Brasil pela S&P Global 
Ratings é um indicativo de 

maior confiança dos investi-
dores no país, o que poderia 
abrir espaço para a redução 
dos juros. Confira:
Alô Campos Neto! Agência 
de classificação de risco S&P 
Global Ratings elevou a nota 
do Brasil de estável pra posi-
tiva pela primeira vez desde 
2019 após o PIB e ações do 
governo Lula. E agora?! Tá 
bom pra Jair baixando esse 
juros obscenos?

Gleisi Hoffmann e Roberto Campos Neto (Foto: ABr)

Chance de acordo 
Mercosul-União 

Européia diminui

Embaixadores de países 
da União Europeia con-
sideram que diminuí-

ram as chances de o bloco 
assinar com o Mercosul o 
acordo de livre comércio.
Oficialmente, o otimismo 
permanece. A presidente 
da Comissão Europeia, Ur-
sula von der Leyen, disse na 
2ª feira (12.jun.2023) que 
espera concluir as negocia-
ções ainda em 2023. Ela se 
encontrou com o presiden-
te Lula PT) em Brasília.

“Agora, finalmente estamos 
próximo da linha de che-

gada. Eu acho que chegou 
o momento de cruzar essa 

linha. Hoje, eu e o presiden-
te Lula nos compromete-
mos em concluir o acordo 
o quanto antes. No mais 
tardar, até fim do ano”, 
afirmou von der Leyen.

Depois da reunião, Lula 
criticou as novas exi-
gências da UE. Isso in-
comodou os europeus. 
Consideram que houve 
mudança de tom em re-
lação ao que havia sido 
discutido com von der 
Leyen pouco antes.
Diplomatas europeus ava-
liam que, desde o início do 
governo Lula, o país desper-
diça a chance de ser asserti-
vo na mesa de negociações. 
Entendem que o Brasil po-
deria ter levado exigências 
para as negociações com a 
UE, com grande possibilida-

de de isso ser aceito.

PERDA DE SOFT POWER

As dificuldades do Brasil vão 
além da mesa de negocia-
ções. Desde janeiro, Lula e o 
Brasil perderam soft power 
–a capacidade de conquistar 
simpatia global– por causa 
de medidas ambíguas sobre 
meio ambiente e Guerra na 
Ucrânia. 

ANÁLISE

Há chances reais de um 
grande fracasso para o 
governo Lula com a frus-
tração sobre o acordo 
Mercosul-UE.
Se não for assinado nes-
te ano, como foi quase 
prometido nesta semana, 
haverá prejuízo simbólico. 
E, quanto mais o tempo 
passa, mais difícil ficará. 
Poderá nem mesmo sair 
no atual mandato de Lula.
O acordo vem sendo ne-
gociado desde 1999, no 
governo Fernando Henri-
que Cardoso. Em 2019, no 
governo Bolsonaro, foi as-
sinado um pré-acordo. A 
pandemia atrasou a conti-
nuidade das negociações.
Embaixadores de países 
europeus em Brasília não 
participam diretamente das 
negociações. Mas mandam 
relatórios a seus governos. 
A percepção negativa deles 
pode reforçar a ideia de que 
não vale a pena intensificar 
relações políticas, econômi-
cas e culturais com o Brasil.

Paulo Silva Pinto

Petrobras reduz em R$ 0,13 
o preço da gasolina para as 

distribuidoras
Preço médio de venda de gasolina A nas 
distribuidoras passará a ser de R$ 2,66

A Petrobras anunciou 
nesta quinta-feira 
(15/6) que, a partir de 

sexta (16/6), reduzirá em R$ 
0,13 o preço médio do litro de 
gasolina A para venda às dis-
tribuidoras; assim, o valor pas-
sará a ser de R$ 2,66 por litro.
O preço médio ao consu-
midor final poderia atingir 
o valor de R$ 5,33 por litro, 
segundo estimativa da pró-
pria Petrobras. A estatal ain-
da ressalta: “O preço final 
da gasolina comprada pelo 
consumidor final no posto 
é afetado também por ou-
tros fatores como impostos, 
mistura de biocombustíveis 
e margens de lucro da distri-
buição e da revenda”.

Não foram anunciadas outras 
alterações de preços para o 
diesel nem o gás de cozinha. 
A última redução da gasolina 
ocorreu no dia 16 de maio, 
logo após a empresa anunciar 
sua nova política de preços.
“A redução do preço da Pe-
trobras tem como objetivos 
principais a manutenção da 
competitividade dos pre-
ços da companhia frente às 
principais alternativas de su-
primento dos seus clientes e 
a participação de mercado 
necessária para a otimiza-
ção dos ativos de refino em 
equilíbrio com os mercados 
nacional e internacional”, 
diz a companhia em comu-
nicado nesta quinta.
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JUVRio e Descomplica preparam
20 mil jovens para o Enceja 2023

A Secretaria Espe-
cial da Juventude 
Carioca (JUVRio) 
lançou, ontem 
(15/6), no Palá-

cio 450, em Oswaldo Cruz, 
o Chegou a Minha Vez, uma 
parceria com o Descompli-
ca para ajudar 20 mil jovens 
cariocas a conquistarem o 
diploma do Ensino Médio. 
Por meio de uma plataforma 
online exclusiva e gratuita os 
jovens que já se inscreveram 
irão se preparar para a prova 
do Encceja, exame de certifi-
cação que será realizado no 
dia 27 de agosto. A iniciativa 
não tem custos para o muni-
cípio.
O programa Chegou a Minha 
Vez oferece aos alunos uma 
jornada de desenvolvimen-
to educacional com foco na 
empregabilidade e na prepa-
ração para a prova Encceja 
2023. Brenda Barbosa Cor-
reia, de 21 anos, comemorou 
a oportunidade de encerrar 
um ciclo e já sonha em iniciar 
outro por meio do Chegou A 
Minha Vez. A jovem, que es-
tudou até o 1º ano do Ensino 
Médio, enxerga na aprova-
ção da prova um novo hori-
zonte.
– Uma amiga minha me 

apresentou o projeto Che-
gou a Minha vez e foi a 
luz no fim do túnel para 
mim. Eu vou fazer a prova, 
passar e quero fazer facul-
dade de Psicologia. Não 
tem outra coisa melhor no 
mundo do que conquistar 
a nossa educação e co-
nhecimento.
A proposta visa conter 
um dos motivos para as 
desigualdades de renda 
entre jovens e adultos: o 
abandono dos estudos. 
O Mapa do Ensino Supe-
rior de 2019 apontou que 
o grau de instrução in-
fluencia na renda média 
salarial. Um jovem com 
Ensino Médio completo 
recebe até 13% a mais 
do que outro que termi-
nou apenas o Fundamen-
tal. Dados do Cadastro 
Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged) 
mostrou também, em 
2022, que 77,52% das va-
gas abertas exigiam que o 
candidato tivesse concluí-
do o Ensino Básico ou a 
graduação.
Salvino Oliveira, secretário 
de Juventude Carioca, cele-
brou a entrega de mais uma 
ação que irá proporcionar 

aos jovens da cidade a chan-
ce de alçar voos maiores e 
conquistar novos horizon-
tes.
– Agora, com essa parce-
ria, a gente consegue dar 
um passo além. Nós pega-
mos o jovem que deixou 
de sonhar e acreditar e 
damos uma perspectiva de 
que a vida dele pode ser 
melhor e que a educação 
transforma. A conquista do 
diploma do Ensino Médio 
fará a diferença para que 
eles se insiram no mercado 
de trabalho pela educação 
formal.

A plataforma

Os alunos contemplados te-
rão acesso à plataforma digital 
da Descomplica, com aulas 
ao vivo e gravadas, exercícios 
e simulados, até duas reda-
ções por mês não cumulati-
vas, além de, opcionalmente, 
poderem participar de uma 
comunidade de alunos. Se-
rão disponibilizados materiais 
para todas as disciplinas elen-
cadas no edital da prova do 
Encceja: Matemática, Ciências 
da Natureza, Linguagens e 
Redação e Ciências Humanas. 
Será possível realizar aulas 
complementares na modali-
dade online. Os conteúdos po-
dem ser baixados para assistir 
offline, posteriormente.

O programa prepara os alunos para a prova Encceja 2023 - Laryssa Lomenha/JUVRio

Quando iniciei meu 
exercício de advoca-
cia, tinha já a cons-

ciência da existência dos 
(usemos um eufemismo) 
“esquemas” que compro-
metiam o sistema brasileiro 
de “fazer justiça”.
No entanto, admitia eu tam-
bém que pudesse atraves-
sar com honra o nebuloso 
território jurídico e judiciário 
nacional sendo fiel ao lema 
de Sêneca, transformado 
em missão de meu escritó-
rio profissional.
Dizia o filósofo que “jamais 
todos os caminhos para 
uma ação virtuosa nos serão 
inteiramente interditados”. 
E eu acreditava piamente 
nessa temerária afirmativa 
e a aplicava na minha práti-
ca advocatícia.
Ainda não desisti dessa 
crença, mas, agora, com-
preendo melhor, embora 
com eles não compactue, os 
motivos pelos quais tantos 

advogados sucumbam à for-
ça desses mecanismos apri-
sionadores da honestidade.
Foi assim que, recentemen-
te, me entristeci profunda-
mente diante do perigo de 
ver jovem advogada e ex-
-aluna brilhante cair nesse 
fosso terrível, ao mostrar-
-me, numa piada, a penúria 
material da maioria de seus 
colegas.
Hoje, os chamados GRAN-
DES ESCRITÓRIOS (empre-
sários da advocacia!) co-
mandam a malversação do 
direito, manobrando os “es-
quemas” no Judiciário, na 
“defesa” dos interesses dos 
poderosos clientes.
Desse modo, aos pobres, 
humildes e honrados advo-
gados, fora de tais complôs, 
cabe apenas o papel de 
representar os elementos 
“justificadores” da “lisura” 
desses mecanismos que 
corrompem a alma da Justi-
ça no Brasil! Até quando?!...

Educação e História
Eder Rodrigues

  TODO ADVOGADO É 
DESONESTO ATÉ PROVA EM 

CONTRÁRIO?

Lei de Diretrizes Orçamentárias é 
aprovada pela Câmara de Nova Iguaçu

Durante sessão ple-
nária realizada nes-
ta quarta, dia 14, os 

vereadores de Nova Iguaçu 
aprovaram, em 1ª vota-
ção, a LDO - Lei de Diretri-
zes Orçamentárias que irá 
nortear a elaboração da Lei 
Orçamentária de 2024. O 
texto fica, agora, à disposi-
ção dos parlamentares para 
receber emendas e até o  
dia 28 de junho será votada 
em 2ª e última votação. Au-
diência pública, organizada 

pela Comissão de Orça-
mento da Casa, aconteceu 
semana passada e  avaliou 
o projeto.
A LDO é um conjunto de 
capítulos discriminando as 
diretrizes orçamentárias da 
cidade para o ano seguinte.

Nela estão contidas:
- metas e prioridades da ad-
ministração pública;
- organização e estrutura 
básica dos orçamentos da 
cidade, das empresas, en-

tidades e fundação vincu-
ladas;
- diretrizes para a elabora-
ção e execução da Lei Orça-
mentária Anual;
- disposições relativas às 
despesas com pessoal e en-
cargos sociais;
- disposições sobre altera-
ção na legislação tributária; 
e 
- disposições gerais sobre a 
política de aplicação de re-
cursos vinculados às manu-
tenções e desenvolvimento 

do ensino, às ações e servi-
ços 
públicos de saúde, assim 
como a administração das 
finanças públicas e capta-
ção de recursos.
Para o presidente da 
CMNI, Dudu Reina, "A 
LDO reproduz de forma 
plena o permanente com-
promisso do governo com 
a responsabilidade fiscal, 
desta forma foi aprovada 
por unanimidade, 11 vo-
tos favoráveis", disse.

Deputado Guilherme Delaroli 
é eleito vice-presidente da CPI 

dos Serviços Delegados

Em  seu primeiro man-
dato na Assembleia 
Legislativa do Rio 

(Alerj), o deputado esta-
dual Guilherme Delaroli 
(PL) foi eleito, nesta ter-
ça-feira (13/06), vice-pre-
sidente da CPI que vai 
apurar o desempenho dos 
serviços  delegados - con-
cessionárias de água ener-
gia e gás -, além de verifi-
car a  função fiscalizatória 
das agências reguladoras. 
Rodrigo Amorim (PTB)  
ocupará a presidência e 
Daniel Librelon (Republi-
canos) será o relator. 
O  deputado Guilherme De-
laroli destacou alguns dos 
principais problemas  ob-
servados na prestação de 
serviço das concessionárias. 
"Estou muito feliz de estar 
nessa CPI porque todos sa-
bem da cobrança que faço a 
essas  empresas. Elas não le-

sam só o contribuinte, mas 
também o erário  público. 
Qualquer pessoa que tenta 
reclamar, não consegue. Às 
vezes, obras públicas ficam 
paradas durante meses 
porque a concessionária 
de energia elétrica demora 
a fazer a ligação", destacou 
Delaroli, que também presi-
de a Comissão de Obras da 
Alerj.
A CPI iniciará seus traba-
lhos com a oitiva de repre-
sentantes da concessioná-
ria Naturgy, responsável 
pelo fornecimento de gás 
no Rio. A primeira reunião 
de trabalho acontecerá no 
dia 27 de junho, às 11h, na 
Alerj. Ficou definido que, 
após as oitivas da Naturgy, 
serão ouvidos, na  seguinte 
ordem, representantes das 
concessionárias de energia 
elétrica,  água e esgotos, e 
transporte público.
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Agência Brasil   VOLTA AO MUNDO André Valadão ignora críticas e 
dobra conteúdos LGBTFóbicos
Nas publicações, o pastor ironiza pessoas trans e homoafetivas, além de 
convocar o uso das hashtags #NoPride e #OrgulhoNão, o Orgulho LGBTQIAP+

O líder da Igreja 
Batista da La-
goinha, pastor 
André Valadão, 
continua a cau-

sar polêmica nas redes so-
ciais ao publicar uma série de 
fotos e vídeos contra o mês 
do orgulho. Apenas na últi-
ma quarta-feira (14/6), foram 
quatro posts com conteúdos 
transfóbicos e homofóbicos.  
Ao todo, já são 28 postagens 
que abordam de maneira ne-
gativa a sexualidade de ter-
ceiros. O evangélico também 
levantou a hashtag #NoPride 
#OrgulhoNão e mostrou que 
também tem proferido ser-
mões, na igreja em que lide-
ra, com os mesmos assuntos. 
A foto foi tirada em um cul-
to, que ocorreu no mesmo 
dia da publicação, na Igre-
ja Lagoinha em Orlando, 
onde ele condenou a pa-

lavra "orgulho". No palco 
da igreja, o líder religioso 
falou, durante 50 minutos, 
sobre o movimento LGBT-
QIAP+ e, atrás dele, a frase 
ditou o tom do discurso.
Sem usar as palavras 
“gay”, “lésbica” ou 
“LGBT”, durante maior 
parte do culto, Valadão 
falou sobre o mês de ju-
nho — um mês de luta 
pelos direitos da comu-
nidade LGBTQIAP+, tam-
bém chamado de Mês do 
Orgulho.

Processos

O movimento feito por An-
dré Valadão não passou 
despercebido por políticos 
e militantes LGBTQIAP+. A 
deputada federal Erika Hil-
ton (PSol/SP) acionou o Mi-
nistério Público de Minas 
Gerais (MPMG) no mesmo 
dia em que a primeira pos-
tagem do pastor viralizou 
nas redes sociais. Na re-

presentação, Erika ressalta 
que o fato de Valadão ter 
escolhido o mês de junho 
para fazer um culto em que 
ataca o orgulho, demons-
tra que a intenção do pas-
tor “era utilizar uma data 
importante à comunidade 
LGBTQIA+ para se projetar 
a partir de um discurso cri-
minoso, que ofende e vul-
nerabiliza ainda mais as mi-

norias sexuais e de gênero 
no país, em expresso des-
prezo à população LGBTI+”. 
A primeira postagem de An-
dré Valadão foi feita no início 
de junho, no dia 4, quando 
ele compartilhou uma ima-
gem onde dizia: "Deus odeia 
o orgulho". A publicação ge-
rou revolta nos comentários, 
recebendo críticas dos inter-
nautas e de pessoas famosas.

Yasmin Rajab

Cientista mineira entra para a prestigiada na 
Sociedade Real de Química do Reino Unido

A cientista mineira e 
professora Cynthia 
Lopes Martins Pe-

reira foi contemplada com 
o título de ‘fellow’ da Ro-
yal Society of Chemistry 
(RSC) – ou Sociedade Real 
de Química, situada no Rei-
no Unido. Trata-se da mais 
importante organização 
dedicada ao avanço das 
ciências químicas. As infor-
mações foram divulgadas 
pela página nas redes so-
ciais do Programa de Pós-
-Graduação em Química da 
UFMG – instituição onde a 
docente leciona.
O termo em inglês – fellow – 
é concedido ao pesquisador 
que se torna membro de um 
grupo de professores de alto 
nível. Esse título é concedido 
a membros que tenham feito 
contribuições notáveis para 
o avanço da química. Nes-
se sentido, para se ter uma 
noção da relevância, 5% dos 
profissionais membros são 
detentores do Prêmio Nobel.
Após o recebimento deste 
título, a pesquisadora poderá 
assinar como Fellow of Royal 
Society of Chemistry utilizan-

do as iniciais FRSC após seu 
último sobrenome.
Para se tornar um Fellow 
é necessário ser indica-
do por membros da Royal 
Society of Chemistry. São 
eles que avaliam as real-

izações e contribuições 
para a química por meio de 
um comitê especializado.

Cynthia Lopes Martins 
Pereira

Doutora em Ciências com 
ênfase em Química In-
orgânica pela Universidade 
Federal de Minas Gerais 
(UFMG), a professora Cyn-
thia Lopes Martins Pereira, 
em linhas gerais, tem ex-
periência na área de quími-
ca inorgânica, atuando 
principalmente na síntese 
e caracterização de com-
postos de coordenação, 
polímeros de coordenação, 
magnetismo molecular, 
química supramolecular e 
estudo das propriedades 
magnéticas.
Com pós-doutorado na Uni-
versité Pierre et Marie Curie, 
também conhecida como 
Universidade de Paris VI, em 
Paris, na França, Cynthia já 
atuou como professora visi-
tante na Universidade da Cal-
ifórnia, em Berkeley, Estados 
Unidos, entre 2019 e 2020.
Antes disso, em 2017, ele foi 
contemplada com o Prêmio 
UFMG de teses e também 
om o Prêmio CAPES de Tese 
em decorrência de sua atu-
ação como orientadora de 
uma tese de doutorado em 
química.

Zelensky quer vir ao Brasil 
para envolver o país na guerra 

e levar Lula a Kiev

Na conversa telefônica 
com o assessor espe-
cial internacional do 

Planalto, Celso Amorim, o 
gabinete do presidente Volo-
dymyr Zelensky informou na 
terça-feira (13) que o ucra-
niano quer visitar o Brasil. É 
mais um dos esforços de Kiev 
de envolver o Brasil e outros 
países da América Latina na 
guerra iniciada pela Rússia.
A informação é de Jamil Chade, 
colunista do UOL. Ele ressaltou 
que a vinda de Zelensky ao 
Brasil também convenceria o 
presidente Luiz Inácio da Silva 
a visitar a capital ucraniana, 
num ato de reciprocidade. A 
mensagem foi dada por Andrii 
Iermak, chefe de gabinete do 
presidente ucraniano. 
Em março, no primeiro conta-
to por videoconferência entre 
Lula e Zelensky, o ucraniano 
convidou o brasileiro a visitar 
Kiev. Lula não atendeu ao pe-
dido e apenas sinalizou que o 
momento adequado chegaria 
para essa viagem. Putin tam-
bém convidou o brasileiro a ir 
a Moscou, e Lula respondeu 
que fará visitas à região uma 
vez que a paz volte.
Ao longo da Guerra na Ucrâ-
nia, Zelensky tem tentado 
angariar apoio da União Afri-
cana, da Liga Árabe e do Mer-
cosul. As tentativas têm surti-
do pouco efeito e o Sul Global 
permanece neutro ao conflito 
e favorável às negociações de 
paz o quanto antes.
Zelensky convidou Brasil a par-
ticipar da “Cúpula pela Paz”
Na mesma conversa com 
Amorim na última terça, 
Yermak convidou o Bra-
sil a participar da “Cúpula 
pela Paz”, promovida por 
Zelensky e que poderá ser 
realizada em julho. ”Esta-
mos muito interessados na 
participação do Brasil nessa 
cúpula”, disse Yermak sobre 
a conversa, em comunica-
do divulgado pelo gabinete 
presidencial ucraniano. “Es-

tamos prontos para conver-
sar e, para nós, é muito im-
portante ouvir sua opinião”, 
disse Yermak a Amorim.
Além dessa cúpula interna-
cional, uma oportunidade 
para um encontro entre Lula 
e Zelensky que é citada nos 
bastidores seria na Cúpula 
de chefes de Estado da Co-
munidade de Estados Lati-
no-americanos e Caribenhos 
e da União Europeia em 17 e 
18 de julho, na Bélgica.
Cerca de dez dias antes da reu-
nião do G7, Celso Amorim via-
jou a Kiev e foi recebido por Ze-
lensky. Ele ouviu do presidente 
da Ucrânia que a paz deve ser 
negociada com base em uma 
proposta própria, elaborada 
pelos ucranianos.
Celso Amorim esteve na 
Ucrânia no início de maio, 
quando o presidente ucra-
niano discutiu a possibilida-
de da realização da Cúpula 
Ucrânia-América Latina.
Na ocasião, o vice-chanceler 
de Relações Exteriores, Andrei 
Melnik, ainda agradeceu ao 
Brasil pelo apoio à Ucrânia em 
fóruns internacionais e pelo 
envio de ajuda humanitária ao 
país. Amorim e Melnik também 
discutiram cooperação comer-
cial e manifestaram o interesse 
de ampliar a parceria estratégi-
ca entre os dois países.
Já Lula, que chegou a culpar 
Zelenski, a Otan e os Estados 
Unidos pela guerra na Ucrânia, 
iniciada por uma invasão rus-
sa, recuou devido às pressões 
interna e externa e vêm pre-
gando um acordo de paz em 
encontros internacionais.
Lula, que insiste na neutrali-
dade do Brasil, propõe a cria-
ção de um grupo de países 
não alinhados para mediar 
a paz na guerra entre Rússia 
e Ucrânia. Mas alguns países 
ocidentais, como Estados 
Unidos e membros da União 
Europeia, gostariam de ver o 
Brasil com uma posição mais 
dura contra a Rússia.

Política de valorização da mulher camponesa  
é aprovada na Alerj em primeira discussão 

O estado do Rio de Ja-
neiro pode ter uma 
política estadual de 

valorização da mulher do 
campo. De acordo com o 
Projeto de Lei  365/23, apre-
sentado pela deputada es-
tadual Marina do MST (PT), 
o objetivo da proposta é a 
inclusão qualificada das mu-
lheres na atividade agríco-
la, com o desenvolvimento 
de ações que resultem no 
respeito à sua capacidade 
produtiva e suas potencia-
lidades profissionais, bem 
como na asseguração à sua 
plenitude emocional, física e 

psíquica. 
O projeto foi aprovado em 
primeira discussão na As-
sembleia Legislativa do Esta-
do do Rio de Janeiro (Alerj) 
na última quarta-feira (14). A 
medida ainda precisa passar 
por uma segunda discussão 
em plenário.
A proposta de Marina do 
MST determina que mulhe-
res chefes de estabeleci-
mentos rurais terão priori-
dade no acesso a recursos, 
subsídios e políticas públi-
cas voltadas à agricultura 
no estado do Rio. O texto 
ainda estabelece que nos 

programas de regularização 
fundiária promovidos pelo 
estado, o estabelecimento 
rural deverá ser registrado 
prioritariamente em nome 
da mulher chefe de família.
Bem-estar e qualificação 
profissional
O projeto também prevê a 
garantia de assistência psi-
cossocial, assegurando a 
plenitude emocional no tra-
balho, na cadeia produtiva, 
nos seus sentimentos, nas 
suas potencialidades fiscais 
e mentais, e no ofício profis-
sional e familiar como pro-
dutora rural. O acesso à saú-

de, ao planejamento familiar 
e a creches também é uma 
das previsões da política. 
O governo poderá promover 
estudos sobre os impactos 
do uso prolongado de pesti-
cidas e agrotóxicos nos índi-
ces de depressão e suicídio 
entre as mulheres do cam-
po, procurando identificar 
eventual relação de causali-
dade. A política estadual de 
valorização da mulher no 
campo não vai incluir aque-
las que tenham sentença 
condenatória com trânsito 
em julgado na esfera penal.
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• JAPERI 

Alunos do Golfe Japeri participam de 
atividades ambientais no Vale do Ipê
Foi com palestras e plan-

tios de mudas que os 21 
alunos do Projeto Golfe 

Japeri aprenderam práticas 
sustentáveis nesta terça-feira 
(13), no Núcleo de Educação 
Ambiental Vale do Ipê. A ati-
vidade faz parte dos ” 16 dias 
verdes”, em comemoração 
ao Dia Mundial do Meio Am-
biente promovido pela Pre-
feitura Municipal de Japeri.
As aulas foram promovidas 
pela Secretaria de Ambien-
te e Desenvolvimento Sus-
tentável, com foco na pre-

servação e conservação do 
meio ambiente. Ao final da 
atividade todos os alunos 
plantaram mudas nativas 
da Mata Atlântica.
De acordo com a pedago-
ga do projeto Golfe Japeri, 
Jéssica Castro, a atividade é 
uma forma significativa de 
expressar o compromisso 
com a preservação ambien-
tal. “Os alunos realizaram 
atividades de educação 
ambiental, onde cada um 
deles plantou uma mudinha 
e colaborou com a educa-

ção ambiental. Foi uma aula 
educativa muito bacana e 
eles gostaram muito “, disse. 
As aulas aconteceram nos 
dois turnos e foi ministrada 
pela coordenadora do Nú-
cleo de Educação Ambiental 
Vale do Ipê, Lindinalva Dias.

Plantio de mudas

O aluno Marcos Paulo, de 11 
anos, ficou feliz em participar 
do plantio de mudas. “Plan-
tei duas mudas de Chicória e 
girassol. Achei muito legal a 

aula. Vou levar as plantinhas 
para minha mãe, ela ama”, 
disse ele que mora no bairro 
Marajoara.
Já Yasmin Souza Oliveira, 08 
anos, escolheu uma muda 
de chicória também. Sua avó 
tem esta espécie em casa. ” 
Gostei de participar da aula e 
mais ainda de plantar as mu-
dinhas. Quando a tia falou 
dos nomes, lembrei da que a 
minha avó tem em casa. Ela 
gosta muito e por isto que es-
colhi a chicória”, falou a me-
nina que mora no Citrópolis.

CRAS de Belford Roxo 
promove palestra 

sobre trabalho infantil

“Minha mãe 
m o r r e u 
quando eu 

tinha quatro anos. Aos seis 
eu comecei a trabalhar. 
Tento e dou aos meus fi-
lhos o que não tive: amor, 
carinho e atenção”. O de-
poimento é da dona de 
casa Oleni Marques, 65, 
usuária do Centro de Re-
ferência de Assistência So-
cial (CRAS) do Lote XV, em 
Belford Roxo. Ela assistiu 
a uma palestra, alusiva ao 
Dia Mundial de Combate 
ao Trabalho Infantil (12 de 
Junho) promovida pela uni-
dade, no início da semana.
 

Choro e emoção

O Cras do Lote XV é um dos 
13 administrados pela Secre-
taria Municipal de Assistência 

Social, Cidadania, da Mulher e 
do Combate à Fome (Semas-
cmcf). “Foi muito proveitoso. 
As famílias tiveram oportu-
nidade de tirar suas dúvidas. 
Acredito que atingimos nosso 
objetivo “, disse a Orientadora 
do Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculo da 
Semascmcf, Lélia Dino.
Oleni Marques não con-
segui conter a emoção e 
chorou durante a exibi-
ção do vídeo apresentado 
na palestra. “Aos 13 anos 
já estava morando no Rio 
de Janeiro e fui traba-
lhar em casa de família. 
Esse vídeo me fez voltar 
ao passado. Não repara 
não, mas dos meus olhos 
saem muitas lágrimas “, 
declarou ela depois de 
ver o filme onde um me-
nino trabalhava como ela

Prefeitura implementa projeto 
de alfabetização na rede de ensino

A Prefeitura de 
Itaguaí, por 
meio da Secre-
taria Municipal 
de Educação e 

Cultura (SMEC), está lan-
çando um projeto de alfa-
betização com o objetivo 
de melhorar a qualidade 
da educação pública na ci-
dade e reduzir a defasagem 
de idade-série. Inicialmen-
te, mais de 14.000 alunos, 
do 1° ao 9º ano, participa-

rão dessa iniciativa.
O projeto conta com duas 
vertentes principais: "Nos 
trilhos da Alfabetização" 
e "Se liga, jovem!". O pro-
grama "Nos trilhos da Alfa-
betização" será destinado 
aos alunos do 1° ao 5° ano 
e terá ações integradas ao 
horário escolar. Para isso, 
será firmada uma parceria 
com o Instituto CEDAC, que 
oferecerá formação con-
tinuada para professores, 

articuladores e gestores, 
além de incentivar boas 
práticas em sala de aula.
Já o programa "Se liga, jo-
vem!" focará nos estudantes 
do 6º ao 9º ano que apresen-
tam dificuldades na alfabeti-
zação. Serão realizadas ati-
vidades complementares no 
contraturno escolar no Cen-
tro Educacional de Itaguaí. 
Além disso, esses alunos 
receberão suporte de trans-
porte escolar e alimentação, 

e contarão com uma equipe 
multidisciplinar composta 
por fonoaudiólogos, psicólo-
gos e psicopedagogos.
Essas iniciativas são funda-
mentais para transformar 
a realidade educacional da 
cidade. A Secretaria Muni-
cipal de Educação e Cultura 
(SMEC) reafirma seu com-
promisso com uma educação 
viva e presente, sempre bus-
cando a excelência no ensino 
em Itaguaí.

Parque Rural recebe feira 
agroecológica do Muriqui

A Prefeitura de Niterói vai 
reunir 75 produtores da 
Feira Agroecológica do 

Muriqui neste sábado (17), das 
9h às 16h, no Parque Rural de 
Niterói. O evento é gratuito e 
vai contar com música, cerveja 
artesanal, conservas, plantas, 
artesanatos e diversos pro-
dutos naturais e orgânicos da 
agricultura familiar. O objeti-
vo é que essa seja a primeira 
edição da feira neste espaço 
e que, ao longo do ano, acon-
teçam novas exposições dos 
feirantes.
A coordenadora do Parque Ru-
ral de Niterói, Simone Siqueira 
comenta sobre a possibilidade 
do projeto mensal no equipa-
mento.

“O Parque está de portas, ou 
melhor, porteiras abertas para 
a Feira do Muriqui. Começa-
mos a pensar em um modelo 
mensal para acolher o projeto 

e o público, com a ideia de 
tornar o evento uma atividade 

fixa do nosso espaço”.

A feira é organizada pelo Insti-
tuto Agroecológico de Niterói. 
A diretora da Feira do Muriqui, 
Andreia Daflon, pontua a ação.

“Preparamos uma edição 
muito bacana para o Parque 
Rural, que vai ampliar a feira. 
Estamos iniciando o projeto 
para além do nosso local ori-
ginal e o espaço é perfeito!”, 

disse Andreia.

Serviço: 

Feira agroecológica de Muriqui 
no Parque Rural
Data: 17 de junho de 2023
Hora: 9 às 16h
Local: Parque Rural de Niterói, 
localizado na Rua São Sebas-
tião, s/n, Engenho do Mato.
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Desmatamento no Cerrado tem alta de 35%

O desmatamento 
no Cerrado ultra-
passou 118 mil 
hectares no mês 
de maio, um au-

mento de 35% em relação ao 
mesmo período de 2022. Se-
ria como se o cerrado tivesse 
perdido uma área quase igual 
à da cidade do Rio de Janeiro 
apenas no mês passado, como 
explica Fernanda Ribeiro, do 
IPAM, que é o Instituto de Pes-
quisa Ambiental da Amazônia. 

Tocantins e Maranhão con-
centram 60% das perdas, de 
acordo com dados do Sistema 
de Alerta de Desmatamento 
do Cerrado, divulgados nesta 
quinta-feira (15). O monitora-
mento é feito mensalmente 
utilizando imagens de satélites 
da Agência Espacial Europeia. 

No Tocantins, o aumento da 
área desmatada foi de 52%. Já 
no Maranhão, o estado recor-
dista, o aumento foi de 71%.
Apesar do aumento já espe-
rado para o início do período 
de seca, o ritmo neste ano é 
maior que em 2022. Principal-
mente na região do Matopiba, 

que também engloba os esta-
dos da Bahia e Piauí, confor-
me alerta Fernanda Ribeiro do 
IPAM.
A maioria do desmatamento 
no Cerrado tem ocorrido em 
“formações savânicas”, que 
são as áreas com maior varie-
dade desse bioma, que abriga 

5% de toda a biodiversidade 
mundial. As savanas ocupam 
menos de um terço do Cerra-
do, mas concentraram 78% da 
área desmatada diretamente 
para pasto e para o plantio de 
soja, segundo a rede colabora-
tiva MapBiomas, formada por 
ONGs e universidades.

Por Gabriel Corrêa

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Parlamentares reúnem-se no Chile
em cúpula global contra a fome

Mais de 150 parla-
mentares, de cerca 
de 20 países, esta-

rão reunidos até sexta-feira 
(16, em Valparaiso, Chile, na 
Segunda Cúpula Parlamen-
tar Global contra a Fome e 
a Má Nutrição. O evento é 
organizado pelo Escritório 
Regional da Organização das 
Nações Unidas (ONU) para a 
Alimentação e a Agricultura 
(FAO - Food and Agriculture 
Organization) para a América 
Latina e o Caribe e ocorre na 
sede do Congresso Nacional 
chileno, em Valparaíso. 
Ao todo, a rede da Frente 
Parlamentar Global contra 
a Fome da América Latina 
e Caribe conta com mais 
de 400 legisladores e tem o 
apoio das Agências Espanho-
la e Mexicana de Cooperação 
Internacional para o Desen-
volvimento (Aecid e Amex-
cid) e da Comissão Europeia. 
A FAO entende que os parla-
mentares são atores da mu-
dança e podem desempe-
nhar o papel-chave de criar 
leis e políticas para erradicar 
a fome, promover dietas sau-
dáveis, proteger os recursos 
naturais, transformar os sis-

temas agrícolas para que se-
jam sustentáveis, eficientes, 
resilientes e inclusivos e re-
duzir a pobreza e as desigual-
dades socioeconômicas.

Mulheres são mais afetadas

Na cerimônia de abertura 
do encontro, hoje (15), o 
representante regional da 
FAO para a América Latina 
e o Caribe, o uruguaio Mario 
Lubetkin, apresentará o ce-
nário atual do problema, no 
mundo, dizendo que houve 
“um aumento dramático nos 
números da fome”, atingin-
do 828 milhões de pessoas.  
Mario Lubetkin apontou as 
principais causas da fome: 
conflitos, ameaças climáti-
cas, a pandemia de ovid-19, 
a desaceleração econômica, 
que pôs em risco o desen-
volvimento das nações, e 
os aumentos de preços dos 
alimentos. “O aumento dos 
preços dos alimentos ao con-
sumidor afetou o número 
de pessoas incapazes de ter 
acesso a uma dieta saudá-
vel, chegando a quase 3,1 bi-
lhões”, afirmou Lubetkin. 
Segundo a FAO, as mulhe-
res são as mais afetadas 
pela insegurança alimentar 
e pela fome. “A prevalência 
de insegurança alimentar 

moderada e grave aumen-
tou durante a pandemia e 
afetou as oportunidades 
econômicas das mulheres.”
Na outra ponta da desnu-
trição, Lubetkin destacou 
que o sobrepeso e a obe-
sidade são cada vez mais 
frequentes entre crianças, 
jovens e adultos e aumen-
tam em todas as regiões 
do mundo, como conse-
quência da má nutrição, 
com dietas não saudáveis. 
O anfitrião da Cúpula 
Parlamentar, o presiden-
te do Chile, Gabriel Boric 
Font (foto), enfatizou que 
o desafio contra a fome 
não reconhece frontei-
ras. “Se houvesse apenas 
uma pessoa passando 
fome, já deveria ser es-
candaloso, mas são 828 
milhões de pessoas e, 
portanto, esta questão é 
tremendamente impor-
tante", afirmou Boric. 
Ao lamentar que a fome 
afete mais de 56 milhões de 
latino-americanos, o presi-
dente chileno pediu união. 
“Nenhum esforço é menor 
ou secundário na luta contra 
a fome e na busca da segu-
rança alimentar e da agricul-
tura sustentável, conforme 
estabelecido no segundo dos 
Objetivos de Desenvolvimen-

to Sustentável da OMS, na 
Agenda 2030”. 
O líder chileno ainda apon-
tou as guerras e os deslo-
camentos forçados de refu-
giados como agravantes da 
fome no mundo.

 “A agenda [2030] está 
ameaçada pela guerra, em 
qualquer latitude. Vemos os 
efeitos no nosso país [Chile] 
e no mundo pela exporta-
ção do trigo da Ucrânia. 

Sabemos que muitos outros 
países que vivem as dores 
da guerra sofrem imedia-
tamente a fome A fome se 

exporta com muita facilida-
de e a vemos também dos 
fenômenos migratórios”. 

Brasil 

O Parlamento brasileiro é 
representado na cúpula da 
FAO pelo coordenador da 
Frente Parlamentar Mista 
de Soberania e Segurança 
Alimenta e Nutricional e de 
Combate à Fome no Bra-
sil, o deputado Padre João 
(PT-MG) e pelos deputados 
federais Bohn Gass (PT–RS) 
e Heitor Schuch (PSB–RS), 
além da deputada estadual 
do Rio Grande do Sul, Laura 
Sito (PT), coordenadora da 
frente parlamentar gaúcha 
com o mesmo objetivo. 

Por Daniella Almeida
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Garantir o direito à água 
é o grande objetivo do 

Governo do México

Para fazer com que cada 
vez mais pessoas, espe-
cialmente de comuni-

dades vulneráveis, possam 
exercer seu direito humano 
à água, o Governo do Mé-
xico constrói infraestrutura 
para o abastecimento de 
água potável em diferen-
tes entidades do país, bem 
como estruturas para incor-
porar novas superfícies de 
irrigação por mais de 100 
mil hectares. Para isso, são 
investidos mais de 93 bi-
lhões de pesos (mdp).
Assim foi informado hoje 
na conferência matinal do 
Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, onde o di-
retor geral da Comissão Na-
cional de Águas (Conagua), 
Germán Arturo Martínez 
Santoyo, continuou apre-
sentando o andamento de 
diferentes projetos hidráuli-
cos prioritários, bem como 
as ações para a reabilitação 
do sistema El Realito, que 
fornece água para a área ur-
bana de San Luis Potosí.
Especificou que as obras 
contemplam a construção 
de uma barragem de des-
vio, uma estação elevatória, 
uma estação de tratamento 
de água, aquedutos, tan-
ques de armazenamento, 
redes de distribuição tron-
cais e ações de melhoria da 
eficiência e infraestruturas 
hidro-agrícolas.
Sobre os trabalhos que es-
tão sendo desenvolvidos em 
Tabasco, o diretor da Agên-
cia da Bacia da Fronteira Sul 
da Conágua, Felipe Irineo 
Pérez, destacou que a água 
potável é um recurso vital 
para o bem-estar e a saúde 
das comunidades. Por isso, 
em Macuspana, Tabasco, 
está a ser construída a esta-
ção de tratamento de água 
Benito Juárez, que irá forne-
cer um caudal de 500 litros 
por segundo, beneficiando 
quase 100.000 habitantes 
das comunidades indígenas 
daquele município.
Nesse sentido, explicou que 
em 2022 foi concluída a des-
silagem de 4,3 quilômetros 
(km) do rio Bobos e 9,7 km 
do rio Chapachapa, bem 
como a rede de drenagem 
da cidade de La Reforma. 

Adicionalmente, em coor-
denação com o Secretário 
da Marinha, procedeu-se 
à dragagem da foz do rio 
Nautla, com um volume de 
40.000 metros cúbicos, que 
entre outras obras de prote-
ção beneficiará uma popu-
lação total de mais de 5.300 
habitantes e uma área de 
1.550 hectares.
Finalmente, informou que a 
Conagua está trabalhando 
na contratação das obras 
que permitirão a vedação 
dos vazamentos que ocor-
rem na barragem El Realito, 
que é operada pela Cona-
gua e que, devido a falhas 
no processo de constru-
ção das gestões anteriores, 
apresenta vazamentos de 
água. No entanto, enfatizou 
que a referida infraestrutu-
ra não apresenta danos es-
truturais que coloquem em 
risco a população ou que 
possam levar ao rompimen-
to da barragem.
Ele explicou que onde hou-
ve falhas recorrentes é no 
aqueduto, que transporta 
água da referida barragem 
para a área urbana de San 
Luis Potosí e que apresen-
ta problemas estruturais 
em dois trechos, nos quais 
a substituição de tubos de 
amianto por aço é necessá-
rio. Assim, comentou que 
a Conagua tem realizado 
tarefas de apoio técnico 
ao governo do estado no 
processo de fiscalização do 
aqueduto, com o objetivo 
de determinar as ações a 
serem desenvolvidas para 
sua reparação, que ficará a 
cargo da concessionária res-
ponsável do aqueduto.
Por fim, reiterou o compro-
misso da Conagua de man-
ter os esforços necessários 
para concluir as obras prio-
ritárias, já que, desde o pro-
cesso de construção, geram 
grandes benefícios sociais e, 
no futuro, serão uma fonte 
de água e melhores condi-
ções para o México.fraes-
trutura hídrica de US$ 570 
mi avança lentamente
A mídia local informou que 
o programa Água Saludá-
vel para La Laguna avança 
muito lentamente para uma 
inauguração este ano.



     OPORTUNIDADES

Vestibular Uerj 2024: pedido isenção da 
taxa de inscrição termina dia 19 de junho

Está aberto até 19 de junho 
o período para pedir isenção 
da taxa de inscrição para o 
segundo exame de qualifi-
cação do Vestibular 2024 da 
Universidade do Estado do 
Rio de Janeiro (Uerj). A pri-
meira prova será aplicada no 
dia 3 de setembro, e a etapa 
discursiva em 3 de dezembro. 
Para solicitar a isenção, o 
candidato deve atender a 
condição de carência socioe-
conômica, definida como ter 
renda bruta mensal familiar 
menor ou igual a um salário 
mínimo, e já ter concluído ou 
estar cursando o último ano 
do ensino médio.
O requerimento da taxa de 
isenção, o edital e mais in-
formações estão na página 
do Vestibular da Uerj: www.
vestibular.uerj.br
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Cine Henfil terá maratona de 
filmes brasileiros em Marica

A Secretaria de 
Cultura de Mari-
cá preparou uma 
programação es-
pecial em home-

nagem aos 125 anos do cine-
ma brasileiro, comemorado 
em 19 de junho de 2023, no 
Cine Henfil, no Centro, para 
o próximo fim de semana. 
A maratona vai contar com 
sessões às 15h, 17h e 19h, 
entre sexta-feira (16/06) a 
domingo (18/06) e exibirá o 
filme “Dona Flor e Seus Dois 

Maridos”, dirigido por Bruno 
Barreto, “O menino e o mun-
do”, de Alê Abreu, “Bye Bye 
Brasil”, de Carlos Diegues, 
“Medida Provisória”, de Lá-
zaro Ramos e o filme “Pluft, 
o Fantasminha”, dirigido por 
Rosane Svartman. Os ingres-
sos são gratuitos e distribuí-
dos na bilheteria antes do 
início dos filmes.
O espaço é administrado 
pelo Centro de Criação de 
Imagem Popular (Cecip) e 
tem capacidade para 200 

pessoas, sendo 190 com as-
sentos comuns, quatro para 
pessoas obesas, quatro para 
cadeirantes e outras duas 
para pessoas com mobilida-
de reduzida, além de moder-
no equipamento cinemato-
gráfico com tela e projetor de 
áudio e vídeo. O Cine Henfil 
funciona de terça a quinta-
-feira, com sessões voltadas 
para o projeto Cine Escola, 
com programação temática 
trabalhada em parceria com 
a Secretaria Municipal de 

Educação.

Programação
Sexta-feira (16/06):
19h – Dona Flor e Seus Dois 
Maridos
Sábado (17/06):
15h – O menino e o mundo
17h – Bye Bye Brasil
19h – Medida Provisória
Domingo (18/06):
15h – Pluft, o Fantasminha
17h – Dona Flor e Seus Dois 
Maridos
19h – Medida Provisória

Sesc Tijuca APRESENTA A PEÇA 
INFANTIL “TEM FOGO NA MATA”

Após estreia em 10 de 
junho, sábado, às 16h, 
no Sesc Tijuca, “Tem 

Fogo na Mata”, espetáculo 
teatral musicado e cantado, 
continua  levando ao público 
a diversidade da cultura ma-
to-grossense e a importância 
da preservação dos biomas 
e das populações nativas. Fi-
guras do folclore, expressões 
regionais, saberes indígenas 
e poesia marcam o  texto de 
Clarisse Fukelman, com di-
reção de Claudio Mendes. A 
proposta preenche uma lacu-
na na programação teatral in-
fantil:  compartilhar questões 
ambientais, como poluição e 
desmatamento, e enfatizar a 
ação das mulheres em atua-
ções de defesa do planeta. A 
peça foi selecionada por meio 
do Edital de Cultura Sesc RJ 
Pulsar.
Composições inéditas e ar-
ranjos de canções tradicionais 
feitos pela premiada maestra 
Liliane Secco acompanham 
a saga de D. Ribeirinha, com 

profundo afeto pelo território 
em que vive: rios, córregos, 
pesca tradicional e economia 
de subsistência. Incumbida de 
conduzir uma chama de fogo 
dos Terena até os Xavante. A 
aventura começa no Pantanal, 
segue atravessando o Cerrado 
até chegar nos Xavante, já na 
fronteira com Goiás. Acom-
panhada do atrapalhado Sr. 
Cidade, turista que não sabe 
lidar com a natureza, ela en-
frenta as artimanhas do ambi-
cioso Corpo Seco e seu bando, 
que assombra a região, a pon-
to de as cores estarem desa-
parecendo.  A ajuda de seres 
lendários e a sabedoria indí-
gena serão essenciais nesta 
peripécia perigosa e divertida.
O elenco faz desta pequena 
epopeia uma experiência má-
gica. Os multiartistas Elizândra 
Souza, Fabio Enriquez, Leandro 
Castilho, Marcia do Valle tocam 
em cena viola caipira, zabumba, 
triângulo, mini-afoxé, chocalhos 
etc. Sob a direção do premia-
do Cláudio Mendes, o universo 

poético do texto, carregado de 
imagens e referências regionais, 
toma conta da cena, que transi-
ta entre sonho e realidade. Ele 
escolheu manter no palco todos 
os atores o tempo todo: bichos 
se transformam em gente, gen-
te se transforma em entes da 
floresta, sons criados pelos ato-
res expressam desejos e medos.  
O processo criativo se destaca 
também nas soluções para o ce-
nário, figurino e adereço, assi-
nados por Carlos Alberto Nunes  
e Arlete Rua e na iluminação de 
Djalma Amaral. 

SERVIÇO

Temporada: até 16 de julho
Transmissão em Libras: 17/06, 
sábado, às 16h (sessão única)
Espetáculo teatral: Tem Fogo na 
Mata
Gênero: infantil
Texto e Pesquisa: Clarisse Fukel-
man.
Direção: Claudio Mendes
Direção musical: Liliane Secco
Elenco: Elizândra Souza, Fabio 

Enriquez, Leandro Castilho e 
Marcia do Valle
Local: Sesc Tijuca / Teatro I
Endereço: Barão de Mesquita, 
539 - Tijuca, RJ
Telefone: 4020-2101
Dia/Hora: Sábados e domingos: 
16h
Sessões extras nos dias 09 e 
16/07 às 11h.
Não haverá espetáculo nos dias 
24 e 25/06
Ingressos: R$10,00 (inteira), 
R$5,00 (meia-entrada para ca-
sos previstos por lei, estendida 
a professores e classe artística 
mediante apresentação de re-
gistro profissional*), gratuito 
(credencial plena Sesc e público 
PCG).

Bilheteria:
Terça a sexta: 7h às 19h30
Sábado: 9h às 19h
Domingo: 9h às 18h
Duração: 60 minutos
Capacidade: 228 lugares
Faixa etária: classificação livre.  
Recomendado a partir de 5 
anos.

Sucesso de público e 
crítica, o espetácu-
lo "Cora do Rio Ver-

melho" volta ao Rio de 
Janeiro para três únicas 
apresentações: desta sex-
ta a domingo (dias 16, 17 
e 18 de junho), no Centro 
Cultural Justiça Federal, 
no Centro. A peça faz 
um passeio pela vida e a 
obra da poeta, contista e 
doceira Cora Coralina, re-
unindo textos e poemas 
que falam sobre a força 
feminina e a alma da mu-
lher brasileira.

Serviço

Datas: 16, 17 e 18 de junho
Teatro do Centro Cultural 
Justiça Federal, Centro
Endereço: AV. Rio Branco. 
241 – Centro - Rio de Ja-
neiro.
Horário: 19h.
Ingressos: R$ 50 (inteira) e 
R$ 25 (meia-entrada)
Duração: 55 minutos
Lotação: 127 lugares
Link para ingressos:
https://bit.ly/CCJF16JUN
https://bit.ly/CCJF17JUN
https://bit.ly/CCJF18JUN
Classificação Etária: 12 
anos
Redes: Instagram: @cora-
doriovermelho

Espetáculo “Cora do 
Rio Vermelho”, em três 
únicas apresentações 

no Centro do Rio

Gilberto Gil faz 3 shows 
no Qualistage neste 

fim de semana

Neste fim de semana, 
mais precisamente 
de sexta (16/06) a 

domingo (18/06), Gilberto 
Gil, um dos principais no-
mes da história da música 
popular brasileira, faz três 
apresentações no Qualis-
tage, localizado dentro do 
Via Parque Shopping, na 
Barra da Tijuca, Zona Oes-
te do Rio de Janeiro.
Na turnê ”Nós. A Gen-
te”, o músico baiano 
recebe seus parentes 
para uma grande cele-
bração em família. Ao 
todo, participam do 
show os filhos Bem, 
José, Nara e Preta; os 
netos Bento, Dom, 
Francisco, Flor, Gabriel, 
João, Lucas, Pedro e Se-
reno; e a nora Mariá.
Vale ressaltar que os in-
gressos para os eventos 
de sexta e sábado já es-
tão esgotados, restando 
entradas apenas para do-

mingo. Os bilhetes, para 
o setor ”Pista”, custam R$ 
160 (inteira), podendo ser 
adquiridos pela metade 
do preço (R$ 80) por estu-
dantes e idosos.

SERVIÇO

Gilberto Gil e Família no 
Qualistage

Datas: 16, 17 e 18 de ju-
nho de 2023
Horários (abertura dos 
portões): Sexta (16/06) e 
sábado (17/06), às 19h30 
| Domingo (18/06), às 
18h30
Endereço: Avenida Ayrton 
Senna, 3.000 – Barra da 
Tijuca – Rio de Janeiro/RJ
Classificação: 18 anos 
(menores somente acom-
panhados do responsável 
legal)
Setor e Preço (apenas para 
18/06): Pista – R$ 160 (in-
teira) | R$ 80 (meia)
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Vini Jr. responde criança que mandou 
apoio após sofrer ataques racistas
No Twitter, Vini Jr., do Real Madrid, respondeu a criança agradecendo o carinho

Vinícius Júnior 
segue mos-
trando muito 
carisma aos 
t o r c e d o r e s . 

hoje (15/6), o atacan-
te do Real Madrid res-
pondeu mensagens de 
uma criança através do 
Twitter. O garoto dese-
java força a Vini Jr. pe-

los constantes ataques 
racistas que o atacante 
sofre na Espanha. Na pu-
blicação, a mãe do garo-
to escreveu: 

“Fui olhar o celular do 
meu filho e me deparei 
com isso. Vini Jr., nota 
meu bebê”. O post foi 

prontamente respondido 

pelo jogador da Seleção 
Brasileira. “Vou seguir a 

luta, Enzo. Obrigado pelo 
carinho. Te vejo em breve”, 

disse o jogador.

Vinícius Júnior entrará 
em campo neste sábado 
(17/6), às 16h30, em amis-
toso da Seleção Brasileira 
contra a seleção de Guiné. 

Na publicação, a mãe do 
garoto escreveu: “Fui olhar 
o celular do meu filho e me 
deparei com isso. Vini Jr., 
nota meu bebê”. O post foi 
prontamente respondido 
pelo jogador da Seleção 
Brasileira. “Vou seguir a 
luta, Enzo. Obrigado pelo 
carinho. Te vejo em breve”, 
disse o jogador.

Bellingham é apresentado 
no Real Madrid e recebe 

camisa de Zidane
Meio-campista inglês é contratado 
junto ao Borussia Dortmund por 
mais de 100 milhões de euros

O m e i o - c a m p i s t a 
Jude Bellingham foi 
oficialmente apre-

sentado pelo Real Madrid 
nesta quinta-feira (15). 
Contratado junto ao Bo-
russia Dortmund por um 
valor estimado em 103 mi-
lhões de euros (R$ 540,7 
milhões), além de valores 
variáveis, o inglês recebeu 
a camisa de número 5, 
imortalizada no clube por 
Zinedine Zidane. A joia fa-
lou pela primeira vez como 
jogador merengue.
- É um prazer conhecer as 
pessoas aqui. O Madrid é o 
melhor clube da história e 
sou muito grato a quem me 
trouxe aqui. Na Inglaterra, 
existe um respeito muito 
grande por este clube. Vi 
partidas de anos anteriores 
e entendi porque conse-
guiram o que conseguiram. 
Aqui tudo é muito atrativo, 
meus amigos da seleção 
queriam que eu fosse para 
a Premier League, mas você 
não pode recusar o maior 
time. Sobre a camisa 5, agra-
deço ao (Jesús) Vallejo por li-
berá-la para mim. Perguntei 
a ele se importava, mas ele 
é estupendo. Admiro muito 

a Zidane e esse número me 
inspira. Vestir esta camisa já 
é uma grande responsabili-
dade e quero ampliar o lega-
do deste número no Real - 
afirmou o meia. Bellingham 
também foi questionado 
sobre uma possível chegada 
do francês Kylian Mbappé, 
que vive uma verdadeira 
novela com os merengues e 
pode estar deixando o PSG 
na janela do verão europeu. 
Os dois foram adversários 
na última Copa do Mundo, 
mas Mbappé levou a melhor 
na ocasião, quando a França 
bateu a Inglaterra por 2 a 1.
- Já temos grandes jo-
gadores aqui. Jogar com 
caras como Kroos e Mo-
dric será uma experiên-
cia impagável. Tentarei 
me aproximar deles nas 
primeiras semanas, es-
pero que isso não os 
incomode. Aqui temos 
uma grande mescla de 
experiência e juventude. 
Mbappé é um jogador 
incrível, mas eu só vi o 
que foi dito na internet 
e nas redes sociais. Mas 
com toda certeza, ficaria 
encantado de jogar com 
ele - disse o atleta.

Fifa convida Vini Júnior para 
liderar comitê antirracismo

O atacante bra-
sileiro Vinícius 
Júnior, do Real 
Madrid, vai ser 
o chefe de um 

novo comitê criado pela Fifa 
com o objetivo de combater 
o racismo no futebol. A in-
formação foi divulgada hoje 
(15/6) pelo presidente da Fifa, 
Gianni Infantino, em entrevis-

ta para a agência Reuters.
De acordo com o presiden-
te da entidade, o novo órgão 
permitirá que os jogadores 
contribuam com sugestões de 
possíveis punições para dis-
criminação dentro do futebol.
“Pedi a Vinícius que liderasse 
esse grupo de jogadores que 
apresentará punições mais 
rigorosas contra o racismo, 

que mais tarde serão imple-
mentadas por todas as autor-
idades do futebol do mundo”, 
declarou Infantino.
Ele não informou, no entan-
to, quando o órgão será cria-
do e a partir de quando ele 
passará a atuar. No entanto, 
sinalizou sobre o protocolo 
que deve ser utilizado em no-
vos casos de discriminação.

“Não haverá mais fute-
bol com racismo. Os jogos 
deverão ser interrompidos 

imediatamente quando algo 
assim ocorra. Basta”, con-

cluiu.
Infantino ainda destacou que 
se reuniu com Vini para de-
bater a criação do comitê. O 
atacante ainda não falou pub-
licamente sobre o convite.

Diego Souto/Quality Sport Images/Getty Images

Falta pouco para Saqua-
rema sediar mais uma 
etapa do campeonato 

mundial de surfe. Entre os 
dias 23 de junho a 01 de ju-
lho, a cidade receberá a oi-
tava etapa do calendário e a 
única do World Surf League 
Championship Tour (CT) na 
América do Sul, o VIVO Rio 
Pro apresentado por Corona.
Realizado pela WSL com o 
apoio da Prefeitura de Sa-
quarema, a competição reu-
nirá durante 09 dias, a elite 
do surfe mundial, e, seguin-
do os resultados de 2022, 
quando recebeu uma média 
de 40 mil pessoas por dia nas 
areias da Praia de Itaúna, co-
merciantes e empresários da 
rede hoteleira já estão pron-
tos para receber milhares de 
turistas e admiradores do 
esporte. Prova disso é que 
a ocupação hoteleira já está 
com 100% das acomodações 
ocupadas durante os dias de 
mundial, em um período que 
é considerado de baixa tem-
porada no município. Para 

este ano, a expectativa é de 
50 mil pessoas nas areias de 
Itaúna.“Eu estou muito feliz 
e orgulhosa com a consolida-
ção de nossa parceria com a 
WSL. Poder realizar mais uma 
vez um dos maiores eventos 
de surfe do mundo em nossa 
praia é maravilhoso. Além de 
movimentar a economia de 
nosso município, o mundial 
leva o nome de Saquarema 
para o mundo, como a Capi-
tal Nacional do Surf”, disse a 
Prefeita, Manoela Peres.
Pronta para receber os me-
lhores surfistas do mundo, o 
“Maracanã do surfe”, como 
Saquarema é conhecida in-
ternacionalmente, também 
contará com uma extensa 
programação de ativida-
des ao longo da competi-
ção, com destaque para a 
apresentação inédita do Es-
quadrão de Demonstração 
Aérea (EDA), popularmente 
conhecido como Esquadri-
lha da Fumaça. O espetáculo 
acontecerá no dia 25 de ju-
nho, a partir das 16h.

Saquarema se prepara 
para o Mundial de Surfe


